
 
 

ASSOCIAZIONE ITALIANA DI RADIOTERAPIA ONCOLOGICA 
 

CONSIGLIO DIRETTIVO 
 

                                                          12 gennaio 2015 
ore 11,30-17 

 
 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 
 
1) Congresso nazionale AIRO 2014: consuntivo 
2) Congresso nazionale AIRO 2015: relazione ER Congressi 
3) Rivista societaria . 
4) Congresso Congiunto con AIFM 
5) Documento sulle Linee guida AIRO Garanzia di Qualità. 
6) Coordinamento ed attività gruppi di studio 
7) Coordinamento ed attività gruppi regionali 
8) Ratifica patrocini concessi 
9) Comunicazioni del Presidente 
10) Varie ed eventuali 
 

Alle ore 11.30 il Presidente, avendo constatato la presenza del numero legale, da inizio ai 
lavori. 
 
Sono presenti: Riccardo Maurizi Enrici, Alfio Di Grazia, Giovanni Pavanato, Sara Ramella, 
Vittorio Donato, Paola Franzone, Antonio Grandinetti, Francesco Lucà, Barbara Jereczek, 
Cesare Guida, Daniela Greto e Vitaliana De Sanctis in qualità di segretario. 
 
assenti giustificati: Stefano Magrini 

 
1) Il Presidente illustra il consuntivo del XXIV Congresso AIRO, già inviato per e-mail ai 
membri del CD, che risulta in linea con quelli delle precedenti edizioni. In particolare, il  
guadagno per l’AIRO si conferma  sul minimo contrattuale di 30.000 euro, cifra costante in 
questi ultimi anni, tranne che per il Congresso Nazionale di Genova dove il profitto per AIRO 
è stato di 36000 euro. Il Presidente ,pur ribadendo gli ottimi rapporti e la professionalità di ER 
congressi, cercherà di proporre  alla scadenza del contratto (Gennaio 2016), una sua 
rimodulazione al fine di incrementare gli utili per AIRO, fermo restando che eventuali risparmi 
non dovranno  gravare su voci che possono in qualche misura incidere sulla qualità scientifica 
del congresso (Maurizi Enrici, Donato, Pavanato). Il Presidente sottolinea inoltre che la scelta 
di Rimini quale sede del XXV Congresso Nazionale AIRO e le altre modifiche 
nell’articolazione dei congressi AIRO sono  maturate anche nell’ottica di un atteso e 
ragionevole risparmio delle spese organizzative e logistiche per cui, se i finanziamenti  degli 



sponsors e le cifre derivanti dalle iscrizioni si manterranno in linea con gli anni precedenti, ci 
si aspetterebbe un incremento dei profitti della Società. 
 
2) Il Presidente mostra la locandina del XXV Congresso Nazionale AIRO e informa che ER 
Congressi presenterà il preventivo dettagliato nel prossimo CD del 16 Febbraio. Informa 
inoltre che su sua richiesta Michela Vandi e Lorenza Bagnara per ER congressi hanno già 
preso accordi con i Presidenti del XXV Congresso Nazionale AIRO, la prof.ssa Aristei e il dott 
Maranzano, per effettuare un sopralluogo della sede congressuale, il Palacongressi di Rimini. 
Si prosegue poi collegandosi, tramite la e-mail inviata da ER congressi, con il sito del 
Palacongressi di Rimini, che permette una preliminare ricognizione degli spazi e della 
strutture logistico-organizzative del Palacongressi, reputati idonei per ospitare il Congresso 
nazionale AIRO. Successivamente , con la stessa modalità, si visiona il sito dell’Hotel Savoia, 
proposto come prima opzione per la ospitalità  dei relatori. Il Presidente sottolinea, infine, che 
sebbene la ricognizione virtuale del Palacongressi sembri soddisfacente, bisognerà verificare 
in sede se tale struttura è idonea come sede stabile anche per i prossimi Congressi AIRO. Il 
Presidente informa sulla  proposta ricevuta da  ER Congressi della disponibilità della società 
che gestisce il Palacongressi di  organizzare ed ospitare il prossimo CD del 16 Febbraio nei 
locali del Palacongressi , per dare modo al Comitato Organizzatore di effettuare un 
preliminare sopralluogo della sede congressuale. Dopo ampia discussione, pur ringraziando e 
apprezzando l’iniziativa, il CD decide, soprattutto per motivi logistici, di declinare l’invito  e di 
confermare la sede di via del Cardello, in Roma, per il CD del 16 Febbraio.  Si apre poi una 
ampia discussione circa l’organizzazione e la strutturazione del Congresso Nazionale 
congiunto AIRO, AIRO giovani e AIRB, programmato per il 2016 nella sede di Rimini. Donato 
e Pavanato propongono di strutturarlo non in due giorni ma (almeno) in due giorni e mezzo 
per dare lo spazio adeguato a tutte e tre le Società Scientifiche e per avere maggior peso con 
le ditte sponsor. Il Presidente da quindi mandato alla coordinatrice di AIRO giovani, Greto, e a 
Ramella, coinvolgendo Corvò, Presidente AIRB, di preparare un programma  del congresso 
articolato in 2 giorni e mezzo che  comprenda anche le riunioni per i gruppi di studio e 
l'Assemblea dei Soci e dia ampio spazio alla parte formativa pratica tipo counturing, da 
presentare al prossimo CD del 16 febbraio. Il CD concorda sulla data del Congresso: 30  
settembre 1-2 Ottobre 2016. Il Presidente infine informa che per le successive edizioni del 
Congresso Nazionale sono pervenute proposte di candidatura da parte  della regione 
Calabria e successivamente della Puglia, e ricorda che sarà costituita una commissione “ad 
hoc” che insieme a ER Congressi, valuterà la congruità delle sedi proposte. 
 
3) Il Presidente aggiorna sulla modifiche editoriali della rivista “Tumori”, peraltro non del tutto 
condivise dall’AIOM, che si riserva di decidere se “Tumori” possa continuare ad essere 
organo di stampa ufficiale dell’AIOM stessa, come si desume da una lettera di Pinto, 
Presidente dell’AIOM. Il Presidente passa poi ad illustrare le modifiche sostanziali che 
configurerebbero il nuovo assetto editoriale della rivista, che verrebbe diffusa  on-line, con 
l’obiettivo di diventare una rivista in linea con gli standard internazionali e di raggiungere  un 
IF di 3.0. La rivista nel format on-line verrebbe inviata  gratis a tutti i soci AIRO ( mentre ora la 
versione cartacea inviata a tutti i soci costa alla Società circa 7000 euro) e i costi della 
versione cartacea sarebbero a carico non della società ma del singolo richiedente con costo 
pari a 42 euro per un minimo di 500 soci e di 33 euro per un minimo di 1000 soci. 
Il Presidente informa inoltre che nell’ambito del progetto della Federazione delle Società 
Scientifiche Mediche di area radiologica sta prendendo corpo l’ipotesi di acquisire la rivista 
“La Radiologia Medica” come rivista societaria dell’AIRO. Sono già stati presi contatti  con 



riscontri positivi con il prof. Giovagnoni,Direttore della rivista  e con il prof.  Masciocchi, 
Presidente SIRM, i quali da parte loro condividerebbero con AIRO il progetto di implementare 
la parte oncologica, peraltro già esistente nell’attuale format della rivista. Lucà sottolinea il 
profilo politico di questa scelta che indicherebbe una chiara collocazione dell’AIRO nell’area 
radiologica. Dopo ampia discussione si decide di portare avanti i contatti  per l’eventuale  
passaggio a “La Radiologia Medica” (Donato) e di temporeggiare sull’ invio dell’indirizzario e-
mail dei soci AIRO alla rivista “Tumori”, entro il 28 febbraio come da loro richiesto , anche per 
motivi di privacy (Lucà). Il Presidente solleciterà l’invio del preventivo e della pianificazione 
economica da parte del Direttore  della “Radiologia Medica” e ,sentito il CD, individua 
Pavanato come membro responsabile dei rapporti con il comitato di redazione de “La 
Radiologia Medica”, qualora diventi rivista ufficiale dell’AIRO. Il Presidente conclude dicendo 
che una volta concluso l’accordo con La Radiologia Medica, dopo aver verificato che da un 
punto di vista contrattuale (Donato)  non ci siano problemi, invierà una lettera di recessione 
dalla rivista “Tumori” cui seguirà una lettera a tutti i soci AIRO per informarli del cambio di 
rivista societaria. Grandinetti ribadisce l’importanza di sottolineare con gli editors di 
“Radiologia Medica” che lo spazio per la radiooncologia deve essere tenuto distinto e 
ampliato. Il Presidente concorda con questa posizione, precisando che a tutt’oggi  “La 
Radiologia Medica” prevede la pubblicazione di articoli di radioterapia e di radiobiologia il cui 
numero indubbiamente andrà aumentato  ed opportunamente collocato grazie alla nostra 
partecipazione al comitato di redazione. 
 
4) Il Presidente riferisce sul congresso AIFM sulla radioterapia steretassica body, a cui hanno 
partecipato anche Jereczek e Pavanato, descrivendo il buon esito della manifestazione, con 
ampia partecipazione, argomenti seguiti e molto stimolanti. Il Presidente informa della 
proposta ricevuta  dalla AIFM di ripetere tale modello di congresso in cui l’AIRO non dovrebbe 
dare solo il patrocinio ma dovrebbe avere il ruolo di co-organizzatore dando vita ad un 
congresso  congiunto AIRO-AIFM per il 2016, da svolgere preferibilmente in una sede del 
centro-sud. Il Presidente ricorda che il congresso ESTRO è un congresso congiunto di 
oncologi radioterapisti  e fisici sanitari e che tale modello, pur non essendo ancora maturi i 
tempi per prevedere un congresso nazionale congiunto, potrebbe però essere adottato per 
congressi monotematici. Si apre una  ampia discussione sulla importanza anche politica di 
questa scelta (Lucà) e sulla opportunità di una chiara definizione dei ruoli del oncologo 
radioterapista  e del fisico sanitario (Lucà, Donato, Maurizi Enrici,) e in tal senso si concorda 
che la strada da percorrere è quella di una collaborazione costruttiva con i fisici nella stesura 
di documenti congiunti che ne individuino e definiscano i rispettivi ruoli e responsabilità 
(Maurizi Enrici, Pavanato, Grandinetti). La discussione si conclude esprimendo un sostanziale 
parere favorevole alla richiesta dell’AIFM e decidendo di coinvolgere la Commissione 
Scientifica dell’AIRO che valuterà se esistono le opportune condizioni per organizzare 
l’evento di cui eventualmente curerà la realizzazione. 
 
5) Il Presidente aggiorna sul documento ISTISAN, ringraziando Magrini e Pergolizzi per 
l’ottimo lavoro eseguito. Considerato il cambio  di alcuni consiglieri del CD, il testo verrà 
inviato ai consiglieri neo-eletti, in attesa di loro suggerimenti e/o modifiche entro il 18 Gennaio 
2015. Oltre al formato e-book, Lucà consiglia di predisporre anche copie cartacee, utili per 
eventuali contatti con soggetti della pubblica amministrazione. Il CD da mandato a Lucà di 
richiedere e valutare preventivi per la stampa di 500 copie cartacee che potrebbero essere 
distribuite ai responsabili di ciascun gruppo regionale (da consegnare a ciascun responsabile 
UOC della rispettiva regione), in occasione della prossima riunione del 16 Febbraio. Il 



Presidente ricorda infine che,come stabilito in un precedente CD, verranno  presi contatti con 
la dottoressa Tabocchini dell’ISS cui verrà fatto conoscere il documento con l’obiettivo di 
utilizzarlo, qualora condiviso, come base per la definizione di un nuovo documento Istisan che 
sostituisca quello oramai obsoleto del 2002. 
 
6) Il Presidente ricorda che Stefanacci, membro del CD con incarico di coordinatore dei 
gruppi di studio, è decaduto e il CD approva Jereczek come nuovo coordinatore, che 
affiancherà Grandinetti, tutt’ora in carica. Il Presidente sottolinea l’importanza e il ruolo 
fondamentale dei gruppi di studio per la vitalità e la crescita della nostra società scientifica  e 
quindi la necessità da parte dei membri del CD coordinatori dei gruppi di studio, di pianificare 
un monitoraggio reale e continuativo della loro attività, a partire dall’ aggiornamento periodico 
sul sito AIRO dello spazio loro dedicato .Il Presidente ribadisce anche l’importanza di un 
attento controllo della regolarità delle iscrizioni all’ AIRO dei coordinatori e dei consiglieri dei 
gruppi di studio. Inoltre, si sottolinea  l’importanza del rispetto del regolamento (Ramella) 
anche questo aspetto oggetto di vigilanza da parte di Jereczek e Grandinetti. Jereczek 
ringrazia il CD e , insieme a Grandinetti, assicura che predisporranno il monitoraggio dei 
gruppi di studio, anche per quanto riguarda la  regolarità della iscrizione all’AIRO dei 
coordinatori e dei consiglieri, e che presenteranno  una relazione sull’argomento  in 
occasione del prossimo CD del 16 Febbraio. Si apre quindi un’ ampia discussione 
sull’opportunità che AIRO diventi promotrice di corsi FAD, quali investimento della società 
nella formazione (Maurizi Enrici), offerti ai soli soci AIRO (Franzone), con una piattaforma 
propria (Lucà, Greto), iniziativa che avrebbe ampio consenso tra i giovani (Greto) e in alcune 
regioni logisticamente disagiate (Di Grazia) e che potrebbe incentivare nuove iscrizioni 
all’AIRO (Pavanato, Franzone). Il CD concorda nel dare mandato a Jereczek e Grandinetti, di 
contattare i coordinatori dei gruppi di studio per sollecitare eventuali proposte per corsi FAD. 
Da questa discussione emerge la necessità di apportare modifiche sostanziali alle modalità di 
accesso al sito AIRO, riservando ai soli soci regolarmente iscritti (Franzone, 
Pavanato,Donato) l’utilizzo di servizi quali corsi FAD ed accesso a diapositive dei Congressi, 
dei Corsi di aggiornamento, dei Convegni,etc (Donato): Il CD da mandato a Donato di 
richiedere preventivi (Guida, Franzone, Lucà) sia per la piattaforma per i corsi FAD sia per 
apportare le modifiche al sito AIRO in particolare con l’ introduzione di accessi selezionati per 
i soli soci regolarmente iscritti, con blocco della password se non in regola con iscrizione 
annuale all’AIRO. Il CD concorda nel presentare entro il 30 Marzo delle proposte su quali 
accessi debbano essere riservati ai soli soci AIRO e quali  ai non soci (Franzone, Pavanato) e 
quindi di contattare i referenti AIRO per il sito, Vinciguerra e Genovesi. Il Presidente conclude 
ribadendo che il sito AIRO rappresenta il motore mediatico, scientifico e organizzativo della 
società che deve prevedere un’area riservata ai soli soci regolarmente iscritti che possono 
usufruire della rivista on-line, corsi FAD, diapositive e materiale didattico e formativo ed 
auspica che tale modifica sia portata a  compimento in tempi rapidi. 
 
7) Il Presidente ricorda con affetto e stima Mauro Trovò, facendo presente che in questo 
periodo di assenza istituzionale, Ramella ha assunto le funzioni temporanee di Presidente 
Eletto. Il Presidente ricorda inoltre che il Presidente Eletto ha la funzione di coordinatore dei 
gruppi regionali. Il Presidente sottolinea nuovamente che al Novembre 2014 80 centri /180 
non avevano  aggiornato il sito e ribadisce l’importanza dell’aggiornamento del sito soprattutto 
per i contatti con la pubblica amministrazione e le istituzioni locali e centrali. Il Presidente 
ribadisce inoltre che il corretto aggiornamento del sito è un obiettivo raggiungibile solo 
mediante la fattiva collaborazione dei coordinatori dei gruppi regionali i quali hanno la 



possibilità di acquisire “in loco” i dati sia degli iscritti ma anche dei non iscritti all’AIRO 
(Donato). Donato concorda con il Presidente e aggiunge che importante è anche un 
monitoraggio delle attività dei gruppi regionali, alcuni completamente inattivi. Il Presidente 
incarica Ramella di contattare i coordinatori dei gruppi regionali in vista della riunione del 16 
febbraio 2015. Il Presidente ricorda infine le modalità di presentazione delle candidature per il 
Presidente Eletto. Riguardo alle procedure per l’elezione, il Presidente ricorda che verrà 
inviata una mail con la descrizione  delle procedure dell’elezione a tutti i soci risultati già 
iscritti alla data del XXIV Congresso AIRO  e  che non verranno considerati elettori validi 
eventuali nuovi soci del 2015. La scheda con il voto dovrà essere inviata per posta ordinaria 
alla Segreteria Nazionale AIRO, via Farini 62, Roma e sarà considerata valida se il socio 
risulta regolarmente iscritto per il 2015 alla data dell’invio della scheda  e se la scheda verrà 
recapitata  entro le ore 9.00 del 30 Marzo 2015, previo controllo che il bollo di invio della 
stessa sia entro la scadenza del 12 marzo 
 
Lo spoglio delle schede sarà effettuato presso la sede della Segreteria Nazionale AIRO, in 
data 30 Marzo 2015, ore 9.00 con seggio costituito da Daniela Usai, Antonella Bellacqua, 
Vittorio Donato, Giovanni Pavanato, Vitaliana De Sanctis. Il CD approva. 
 
8) Ratifica patrocini concessi 
 
si ratificano i seguenti patrocini 
 
1) “Highlights in radioterapia:2014” Roma 29 Gennaio 2015 
2) 6th International congress on Controversies in senology, Siena 21-24 Gennaio 2015. 
3) XVII congresso biennale ACSC, 23-24 Gennaio 2015, Reggio Calabria 
4) 16° conferenza mondiale di Oncologia Toracica, 6-9 settembre 2015, Denver  Colorado. 
5) XII congresso nazionale AIMN, 16-19 aprile, Rimini 
6) La radioterapia guidata dalle immagini, Verona 27 Marzo 2015 
7) La tomotherapy: principi di funzionamento e campi di applicazione. Verona 23 ottobre 
2015. 
 
9a) Il Presidente dà la parola a Lucà che riferisce sulla sua fattiva e continuativa 
partecipazione alle manifestazioni organizzate da Slow Medicine, e sulla importanza che 
AIRO continui in questa utile collaborazione. 
 
9b) Il Presidente riferisce di aver avuto un invito per il congresso organizzato dalla 
Federazione Nazionale dei Tecnici Sanitari di Radiologia Medica alla cui partecipazione verrà 
eventualmente delegato Lucà come rappresentante AIRO. 
 
9c) Il Presidente da la parola a Ramella che riferisce circa la partecipazione dell’AIRO 
all’evento organizzato nell’ambito della Scuola di Urooncologia attivata da AIOM, SIU, 
SIURO, CIPOMO ed AIRO , manifestazione che ha visto una numerosa  partecipazione da 
parte degli oncologi radioterapisti, caratterizzato da atmosfera dialettica e costruttiva. E’ in 
programma una riunione a fine Gennaio 2015, cui parteciperanno Ramella e il Presidente per 
programmare altri eventi congiunti. 
 
9d) Il Presidente riferisce che riguardo l’assicurazione professionale, anche per il 2015 AIRO 
è legato contrattualmente alla Risk Solution. Il Presidente propone di inviare una e-mail ai 



soci per sondare il tasso di soddisfazione degli iscritti AIRO, se hanno avuto difficoltà nei 
contatti o nella risoluzione di qualche eventuale problema. (Donato) Il CD approva, sebbene 
la difficoltà non sia tanto il broker assicurativo, quanto la eventuale copertura amministrativa 
in caso di danno da parte della assicurazione Amtrust (Lucà) 
 
9e) Il Presidente riferisce che a seguito di  precedenti contatti e di una precisa richiesta fatta 
ad AIFA , grazie al fattivo interessamento del prof. Magrini, in cui si  chiedeva che	  con 
opportuna nota AIFA stabilisse che il termine “oncologo  ricomprendesse sia per core 
curriculum,che scientificamente che professionalmente  anche l’oncologo radioterapista” 
si è avuta una  risposta in cui la segreteria AIFA ha  comunicato   che “per conto del 
Direttore Generale attualmente impegnato in un  incontro istituzionale Le comunico che 
la Sua nota è stata visionata durante la seduta CTS dello scorso 10-12 dicembre e la stessa 
ha espresso un parere positivo. L’Ufficio AIFA preposto darà seguito formalmente alla 
richiesta” Tale nota  dovrebbe essere pubblicata  in Gazzetta Ufficiale in tempi brevi. Il 
Presidente ritiene che questo riconoscimento sia di estrema  importanza per gli oncologi 
radioterapisti. 
 
9f) Il Presidente comunica che, nonostante molti sforzi congiunti, il Collegio dei professori di 
Oncologia Radioterapica non è riuscito, a differenza di quello di Oncologia Clinica, a 
mantenere la durata della Scuola di Specializzazione in 5 anni, attualmente ridotta a 4 anni, 
sebbene la motivazione di tale riduzione sia stata basata su procedure normative ancora non 
del tutto chiare.(Lucà) 
 
9g) Il Presidente riferisce sul soddisfacente percorso  del protocollo Pros-IT CNR, che vede 
coinvolta un’ampia rappresentativa di centri di Oncologia radioterapica e che nell’ambito di 
questa iniziativa è stato programmato un convegno a maggio 2015 a Venezia dove verranno 
presentati i dati, importanti per il censimento della patologia prostatica in Italia. 

 
 9h) Il Presidente riferisce che la commissione nazionale  che si sta occupando dei 

 LEA dovrebbe aver recepito la opportunità di inserire nei LEA le prestazioni di 
 adroterapia. Il prof.Livi ha riferito infatti di aver ricevuto una richiesta in tal senso dal 
 delegato della regione Toscana a cui il prof. Livi ha inviato  il documento sui LEA e 
 Adroterapia stilato dalla commissione scientifica AIRO. Il Presidente informa che 
 tale documento verrà inviato agli oncologi radioterapisti delle altre regioni referenti 
 per i LEA affinchè lo facciano pervenire ai rispettivi responsabili regionali per gli 
 opportuni provvedimenti. 

 Segue documento della Commissione Scientifica. 
  

OGGETTO: Richiesta inserimento dell’Adroterapia (protoni e/o ioni carbonio) tra i LEA 
 

In riferimento all’oggetto, si elencano le patologie per le quali esistono attuali evidenze 
scientifiche a sostegno di una maggior efficacia terapeutica dell’Adroterapia rispetto alla 
Radioterapia con Fotoni, e per le quali quindi AIRO avanza richiesta formale di inserimento 
dell’adroterapia tra i LEA: 

 
· Cordomi e condrosarcomi della base del cranio (NB: per condrosarcomi: solo in caso di 

malattia inoperabile o con residuo post-chirurgico critico per vicinanza di tessuti sani) 
 



· Cordomi e condrosarcomi del rachide (NB: per condrosarcomi: solo in caso di malattia 
inoperabile o con residuo post-chirurgico critico per vicinanza di tessuti sani) 

 
· Carcinoma adenoideo-cistico delle ghiandole salivari, non operabile o con residuo 

macroscopico post-chirurgico di malattia 
 

· Melanomi maligni delle mucose delle prime vie aerodigestive, non operabili o con residuo 
macroscopico post-chirurgico di malattia 
 

· Melanoma oculare 
 

· Neoplasie considerate tradizionalmente radioresistenti (osteosarcoma), non operabili o con 
residui postchirurgici macroscopici in sedi critiche 

 
· Tumori solidi pediatrici 

 
Ovviamente, in relazione alla disponibilità di nuove evidenze scientifiche, tale elenco 

potrà essere adeguatamente modificato. 
 

9i) Il Presidente ribadisce l’importanza che AIRO abbia un proprio addetto stampa e informa 
che verranno presi contatti in merito e al prossimo CD verranno presentate alcune soluzioni 
con i relativi  preventivi (Donato) 
 
9l) Il Presidente comunica le date e le sedi delle riunioni del Consiglio Direttivo per l’anno 
2015: 

 
16 febbraio via del Cardello, plenaria per il congresso 
30 Marzo via Farini 
 8 Giugno via Farini 
14 settembre via Farini 
 7 Novembre congresso Rimini 

 
 
Alle ore 16.00 non essendoci altri argomenti in discussione il Presidente chiude i lavori. 

 

Il Presidente     Il Segretario 

R. Maurizi Enrici     V De Sanctis 

 
 

  

	  


